
一切始於根基 

 

前言：跨世紀的「工程」！ 

  這個世界從古至今有著許多偉大且令人驚嘆的工程和建築，其建造目的都各有

不同，有的帶有實用，有的則是某種象徵意義，有的則是改變世界，甚至有的工

程持續過了百年都仍然尚未完工，那就是位在西班牙的聖家堂。 

  聖家堂的建築師，是現代主義運動的代表人物之一安東尼•高第，整個聖家堂

的外觀，總共有三個立面分別是「誕生立面」、「受難立面」、「榮耀立面」，以及

由十八個尖塔所組成的外觀，目前則是由第四代的建築師來接續建造，在經歷過

141年的時間，終於預計 3年後的 2026年的時能夠完成，到時候鼓勵我們大家

可以去一睹其風采。所以一直到現在我們人類依然持續在我們所住地球上面來繼

續這些偉大的工程來，要使我們後世的人可以來紀念。  

  而要完成這些偉大的工程，所不可或缺的我認為要有三個條件，一位好的設計

師或建築師，要預備好的材料以及一個好建築基地，我們今天所讀的經文也是在

講到一個工程，這段哥林前書 3章 10〜15節的經文，多多講起我們信徒的生命

工程要如何來建造，或是我們教會面對建堂的時，要用甚麼態度來面對；我相信

這也是我們在座很多的弟兄姊妹都曾經聽過某些牧師講過的，甚至他們會解釋到

保羅在 12節提到「12 若有人用金、銀、寶石、草木、禾稭在這根基上建造，」

金、銀、寶石、草木、禾稭這些建築材料背後的意義，認為上帝就是喜歡我們用

金、銀、寶石來建造，而不喜歡我們用草木、禾稭來建造；所以是講上帝愛慕虛

榮，只喜歡用好東西嗎？以及在 15節「15 人的工程若被燒了，他就要受虧損，

自己卻要得救；雖然得救，乃像從火裏經過的一樣。」保羅提到工程被燒了，卻

還會得救；為什麼「燒」了，卻還能「得救」呢？   

  而這也是我從過去以來始終都在思考的疑問，下面我會跟大家來分享我在這經

文領受之後，神如何來解開我的疑問，那首先我們先來看一下今天經文的背景，

這是使徒保羅寫給哥林多教會的書信，而哥林多是一座位在希臘半島的城市，因

此其特殊的地理位置的緣故，促使哥林多成為當時羅馬帝國時期，很重要的商業

大城，許多往返地中海東西方的船隻都一定會經過此地，因此來往的族群也是相

當之多，所以哥林多當地也跟我們台灣一樣是屬於多神信仰的，其中在那個時代

當地最常蓋的建築物之一就是大型的神廟，在當時這些建案也跟我們現在一樣會

組一個建築委員會，然後由多個承建商分配不同的工程部位，最後完成整件工程

來，所以工程現場如果要協調這麼多承建商的話，就需要有一個很有經驗的工頭，

來作為跟所有承建商的協調與溝通的工作來，這裡也說明到保羅為何會選用工程

來跟哥林多教會的信徒說話，因為這正是他們所熟悉的。 

  可是，這裡又有一個疑問出來，就是為什麼是用「工程」呢？因為這個詞給人

的感覺就是一種好像沒有完工的味道，但是這個字在希臘文的原意中，有指向工

作所帶來的「成果，效果，成績」；且帶有被動的意義。特別指在建築上，而這

也是為什麼保羅要用工程或是工作所帶出的「成果」，這都是因為這是可以讓人



看見的，當一個建築物蓋好的時候，我們是不但看見甚至可以摸到的，同樣的我

們生命的工程也一樣，是要被神或人所能看見的，而保羅「14 人在那根基上所

建造的工程若存得住，他就要得賞賜。」為什麼在 14節沒有說到建造的建物若

存得住，他就要得賞賜。這是我認為，因為我們基督徒一生的生命工程沒有停止

建造的一天，是一直到我們息了這世上的勞苦後，才算是真正的結束，若那一天

還沒有到不論我們活到多少歲？我們都要繼續建造下去。 

  但是，我們很清楚地知道，不是我們所有人都還在繼續建造他生命的工程，這

裡我們先來分享是甚麼讓我們無法繼續工程的原因有那些？ 

我們為何無法繼續工程呢？ 

1. 一直在挖根基；有些人在信主後，就是仍然活在不安、罪咎感之中，總認為

自己的生命還是不夠好，一直認為自己是一個不配得到主恩的人，所以始終很努

力地用著自己的方式，想要討神的喜悅，還是不斷用自己認為對的方式在挖地

基。 

可是殊不知他的生命依舊是在原地踏步，不但如此更是越來越黑暗無光，因為我

們自己所挖的不是地基而是地洞，而且是靠著我們自己，卻不是主耶穌為我們預

備的根基。 

2. 一直在預備「上好」的材料；還有一些人，他真心願意接受耶穌基督成為他

生命工程的根基，所以他期待自己能夠成為主最好的工程，於是他為自己訂下目

標，就是我只要用黃金的規格來建造他的工程。 

於是，他一直用一種高標準再審視自己的生命，不容認何一點不是黃金的部分來

沾染自己，但是我們很清楚的知道，我們人的一生當中，總會有生命起伏的時刻，

都是會有軟弱的時候，會想要有便宜行事的時間，而每次都用高標來看自己的時

候，一但自己沒做到時，就會陷入更大的失望中，所以往往這樣的人，很容易用

自己在行的方式來建造自己；可是我們如果有裝潢房子經驗的人一定知道，不是

每一件東西用最貴的就適合，一定會依照工程的需要來做調整。 

因此這樣的人比較容易陷在自滿之中，他一樣會擁有黃金的材料，可是卻只能建

造某些部分，無法完成神對這個人的真正的心意來。 

3. 火燒後，就絕望；接著另一種人，則是他們願意接受主為生命的根基，同時

也很願意多方的嘗試用不同的方法，預備材料來建造自己的生命，所以他的生命

工程就有著明顯的成長，但有時會遇到我們前面提到生命會軟弱的時候，就是經

文中說被燒的時，或是另一種說法試煉的時候。 

結果就是，他無法接受自己是這樣不經火燒，以為可以承受的工程，卻有了損害，

過去自認還不錯的地方，卻發現自己是有極限的，所以就為自己感到絕望了，就

像是之前一部台灣有名的影集火神的眼淚中，演到的一位小姐因為家中失火失去

一切之後，感到人生無望最後選擇自殺來結束自己的生命，我們有些人會不會也

是這樣呢？在無法接受自己的情況下，最後就選擇離開神，離開信仰。 

4. 我是好地基嗎？；最後一個，也是我們所有人都要問自己的，我是一個好地

基嗎，我有準備好讓耶穌基督的根基放在我生命地基的嗎？因為當我們的生命地



基不對時，縱使我們在神的根基在上面建造很棒的工程，遲早有一天這個工程還

是會有傾覆的一天，就像我們投影片上的照片一樣，這是美國加州海岸的房子，

上面的房子蓋得很好，可是地基因受海水侵蝕而不好，於是最終都將無法再繼續

住人。 

所以我們一但遇到上頭的任何一種情況，就會很容易成為「爛尾樓」，不但沒有

功能，甚至還會影響自己未來繼續經歷神的過程，因為總認為自己是已經接受主

的人了，已經有所謂的根基或工程了，而不願真的讓自己重新再來經歷神的機會，

接著我來分享，我們該如何繼續我們信仰生命的工程來。 

 

1. 成為一個聰明的工頭；10我照上帝所給我的恩，好像一個聰明的工頭，立

好了根基，有別人在上面建造；只是各人要謹慎怎樣在上面建造。11因為那已

經立好的根基就是耶穌基督，此外沒有人能立別的根基。 

使徒保羅這裡所說的是工頭，而非工人；換句話說神邀請我們一起參與建造我們

生命工程的一份子，我們不是工人只聽命行事而己，而是要作為一個工頭來跟神

一起來同工，不但如此，神還會賜給我們恩賜，使我們有聰明來跟上帝一起同工，

只是我們謹慎施工，避免發生工安意外，因為有時候的習慣和疏忽大意之下，就

很容易讓自身陷在火的試驗中，而讓過去的努力付諸東流。 

 

2. 不要放棄任何一種材料；12若有人用金、銀、寶石、草木、禾稭在這根基

上建造，  

雖然我們人都會對自己有所期許，一定要用黃金來打造我們的生命工程，就像是

我過去在神學院讀書裝備的期間，也是對自己有所期許，希望自己能夠如期畢業，

但最終還是又延了一年才得以畢業。同樣的我們基督徒的生命工程也是一樣，生

命始終在過，不會因為我們軟弱沒拿黃金來蓋就因此來停工，而是會繼續往下走，

所以有時候我們可能要當一下三隻小豬中的大哥或二哥先用簡單的材料來建造

自己，而下一個部分我會說到；為什麼我會認為神是可以接受我們用「簡單」的

材料。 

再來我想繼續往下說，一旦我們不放棄任何一種材料來建造我們的生命，同樣我

們也不要輕易的放棄任何一個未信的親友，任何一個人都是神國度的一份子，都

是我們要得著的靈魂。 

 

3. 火的印記，成就火的意志；13各人的工程必然顯露，因為那日子要將它表

明出來，有火發現；這火要試驗各人的工程怎樣。14人在那根基上所建造的工

程若存得住，他就要得賞賜。15人的工程若被燒了，他就要受虧損，自己卻要

得救；雖然得救，乃像從火裏經過的一樣。 

這裡保羅說一定會有火的試驗要來，使我們各人的工程顯露出來，可是在 14節

這裡，保羅繼續說道，我們的工程若存得住的話，簡單來說這裡保羅可沒說這工

程是不是用黃金還是禾稭所建造的，而是只要我們能夠存得住，即使我可能一開



始多數都選用禾稭來建造我的工程，但只要能夠存得住就是可以。 

所以這裡我們必須認知到一點，我們基督徒生命歷程絕不是一開始都是強壯的，

都一定要用黃金的，建造的過程中多少都會參著草木或禾稭在其中，因此一旦如

15節所說被火燒後，那工程中不耐燒的草木及禾稭就會先被燒掉，這時我們如

果有看過被火燒過的房子時，會知道火會在房子留下印記來，所以我們的生命工

程如果遇到了試驗被燒了，這時不是我們放棄的時候，因為我們被火燒過之後，

就能看出我們生命中還有那些需要改變的地方，而這些地方剛好正是自己過去沒

有能力去顧及的，這就是我們要回到神面前的時刻，求神將新的材料放進我的工

程中，使我們的工程會變得比起過去會更加的穩固，因為火的印記不是羞辱，而

是神淬鍊我們的機會，使我們擁有火的意志來為主發光發熱來。 

在我讀神學院的前兩年，是我最痛苦的時候，還不是自己在學習上的辛苦，更多

的是看到自己生命中醜陋之處，會忌妒或私下議論自己的同學，在教會實習時，

會逃避自己所被交辦的事工，以上種種都讓我懷疑自己真的可以成為一個牧者嗎？

那試驗的火將我逼到盡頭，在我想休學的那個晚上，我來到神面前，求神給我新

的力量，新的材料來使我重新建造我自己的生命，所以我今天才有這個機會來跟

大家來分享，所以在座的弟兄姊妹們此刻若你正處在火的試驗中，千萬不要放棄

自己，待火熄滅後，神將賜給你新的材料要你繼續參與建造的工程來。 

 

4. 在大工程，唯在根基；我們都知道任何的工程，一旦根基打好後，工程的規

模就會定案了，未來想要再多加一層樓，都會是造成未來使用上的風險。可是我

們基督徒的生命工程可不一樣，而是根基和工程並進的，因為當我們越信靠我們

的主耶穌，在 11節中所提到那立好的根基耶穌基督，就會更加穩固在我們的生

命之中，於是相對的我們生命工程，則會在每一次的火煉中再一次的被神所更換

一新，為了就是要預備我們為祂做更大的事來。因為在耶穌裡的任何一個的「工

程」，都是為了「靈魂」的拯救，不論是看的見的建物或是我們自己個人屬靈生

命的培育，全都是要為了福音來效力。 

 

  最後我用前面提到的高第的故事來做結尾，當時有人疑問為何此教堂的建造如

此漫長且久未完工，高第說：「我的客戶並不急」，高第的意思是說上帝祂必不著

急，上帝只祂會為我們不好好建造憂心，祂會為我們因為失望離開傷心，祂會為

我們受到火煉之後仍存留開心，但祂絕不會因工程建造未完而著急，祂真正著急

的是那些仍未認識祂，接受祂的世人，那些可能正是你我的親友，正是我們要去

傳福音的對象，讓我們帶著那堅定的火之意志，來為主發光發熱。 


